

RESEÑA

Título: VIDAS OLVIDADAS I. LA ÚLTIMA CORPORACIÓN MUNICIPAL DE JEREZ DE LOS CABALLEROS DURANTE LA II REPÚBLICA ESPAÑOLA. 1936

Autor: José Alfonso Cardenal Galván

Edita: Diputación Provincial de Badajoz. Badajoz, 2022

Bajo el título genérico de *Vidas olvidadas*, ha visto la luz el primer tomo de la obra de José Alfonso Cardenal en la que aborda el estudio de la represión franquista en la población pacense de Jerez de los Caballeros. Este tomo inicial del total de seis previstos se presenta con el subtítulo *La última Corporación Municipal de Jerez de los Caballeros durante la II República española. 1936*.

Con un total de seis capítulos, el texto central es precedido por dos de presentación y otros dos de introducción y presentación del propio autor, y completado por un anexo documental y dos colofones correspondientes a las Fuentes y Bibliografía utilizadas y los Agradecimientos.

En el Preámbulo, el profesor Fernando Ayala Vicente, historiador y miembro en la actualidad de la Asamblea de Extremadura, destaca los valores del estudio y la exhaustividad de la documentación utilizada, reflexionando además sobre la relación entre Memoria e Historia, de la que la obra que presenta es buen ejemplo, la unión entre lo local y lo nacional o, de forma concreta, la importancia de la frontera como factor presente en el caso de Jerez de los Caballeros.

Por su parte, en el Prólogo que sigue, el periodista Paco Oliver, autor de un reciente libro, *Paco el de La Columna. Cartas a Amalia*, sobre un caso concreto de represión en

Jerez de los Caballeros, rememora, al tiempo que destaca la calidad del estudio de Cardenal Galván, la ayuda recibida de este en el curso de su propia investigación.

El propio autor hace a continuación una presentación general de la intención y contenido de la obra general, *Vidas olvidadas*, de la que el publicado ahora es el primer tomo. Sin que se llegue a especificar el plan total, se mencionan algunos de los aspectos que se irán desarrollando en este y los siguientes.

En la Introducción que sigue, además de una visión general de los hechos sucedidos en Jerez de los Caballeros en los primeros meses de 1936, se vincula el contenido del estudio con la propia memoria personal del autor de la obra, que narra en los párrafos iniciales de este apartado su participación en las actividades de la asociación Memoria Histórica de la localidad en los años 80 del pasado siglo.

Esa relación con la actualidad y la existencia de movimientos reivindicativos se plasma también en el primero de los capítulos en los que se expresa el contenido anunciado en el título y subtítulo, “La fundación del PSOE en Jerez. Los actos del Centenario”.

El siguiente capítulo, “Algunos datos sobre la proclamación de la II República en Jerez (1931)”, se puede considerar como una contextualización de los posteriores, ya centrados en la ocupación y represión en Jerez a manos de las fuerzas sublevadas. Aparte de otras fuentes documentales, utiliza como suministro básico de información el testimonio de un testigo de los hechos, entonces en su niñez, Francisco Jiménez Carrasco, hijo de una de las víctimas.

En el capítulo “Las elecciones de 1936 y la gestión política de la última corporación municipal republicana”, se hace una detallada exposición de la composición de las corporaciones municipales formadas tras las elecciones del 16 de febrero de 1936, incluyendo los distintos proyectos que en aquellos momentos se redactaron y que abarcaban desde trabajos de sanidad pública hasta la creación de nuevos grupos escolares, y que el desarrollo de los hechos harían imposible de llevar a la práctica. Detalla también los acontecimientos posteriores al intento de golpe de estado de julio de aquel año y el inicio de la guerra civil tras su fracaso.

El capítulo que sigue, “La toma de Jerez. Represión”, se refiere a la ocupación de la población por las tropas sublevadas el día 21 de septiembre de 1936 y la inmediata y metódica represión contra las personas y grupos leales al gobierno legítimo republicano. Basándose especialmente en testimonios, escritos y orales, de testigos directos de las ejecuciones y del ambiente de terror creado, presenta una detallada narración, en la que describe no solo la actuación de los ejecutores directos sino también el apoyo, directo o indirecto a través de su silencio, de representantes del sector eclesiástico. Según lo que señalaba en su prólogo el profesor Ayala respecto a la importancia de la frontera, fueron los que consiguieron huir hacia la portuguesa los que pudieron eludir su captura y posterior encarcelamiento previo a su muerte.

Algunas de esas víctimas de la represión, los concejales de la última corporación municipal republicana, son las recogidas en el capítulo final, *Los concejales republicanos de*

1936. *Compromiso y destino*, en el que se aporta una muy valiosa documentación inédita tanto textual como gráfica. Se elaboran biografías de cada una de ellos, muy completas en el caso de aquellos de que se ha podido disponer de fuentes más variadas, como es el caso de Eduardo Rodríguez Pereira, Baldomero Tanco Pérez o José Méndez Caballo, otras más concisas, pero en todo caso recuperando sus nombres e identidades sociales.

En el Anexo documental se incluyen tanto reproducciones fotográficas a color de alguno de los documentos utilizados como transcripciones de correspondencia histórica y artículos periodísticos. Aunque sin la referencia documental de su procedencia, no obstante mencionada en capítulos anteriores, aparecen las Cartas del líder socialista Pablo Iglesias al dirigente local jerezano Baldomero Tanco, así como las reproducciones fotográficas de las actas de constitución de los ayuntamientos de Jerez de los Caballeros en 1931 y 1936, un artículo del diario HOY sobre la ocupación de Jerez por las fuerzas sublevadas y la reproducción de las cartas de un represaliado, no identificadas.

En el apartado final de Fuentes y bibliografía aparecen de forma conjunta tanto libros como artículos periodísticos, fuentes de internet, textos inéditos y fuentes orales.

Cierra el volumen un completo apartado de Agradecimientos.

En suma, una notoria aportación al conocimiento de este periodo de la historia contemporánea, expresión del esfuerzo continuado de su autor desde hace muchos años y que se completará con la aparición de los sucesivos tomos de la obra.

Una obra, por otra parte, en que el contenido en parte autobiográfico del propio autor le da un tono más vital que el estrictamente académico que podría hacerlo más seco; por ello son excusables algunas ausencias, como la mayor precisión en la cita de la procedencia de algunos datos o un estado general de la cuestión a modo de balance historiográfico previo, exigibles en otro caso.

Finalmente, no se puede dejar de mencionar y elogiar la cuidada edición de la obra, impresa por la Diputación Provincial de Badajoz y, muy especialmente, el atractivo diseño y maquetación, realizados por Mari Paz Romero Correa, que le conceden un valor suplementario.

Rafael Caso Amador